

Saltan de productores a exportadores (Reforma 13/06/11)

Saltan de productores a exportadores (Reforma 13/06/11) Existen agrupaciones que no sólo viven de lo que producen sino que han logrado posicionar sus productos en el mercado nacional y extranjero REFORMA / Redacción Ciudad de México (13 junio 2011).- Existen actualmente en México varias comunidades indígenas que han logrado convertirse en centros empresariales exitosos, gracias a la organización de sus actividades productivas, y el fomento de sus raíces y valores. Hace 34 años Efraín Martínez consiguió agrupar en una cooperativa a los productores e indígenas de la comunidad totonaca de Cuetzalan, en el Estado de Puebla, para que por medio de la elaboración de productos a base de café, miel, pimienta, entre otros, alcanzarán la autosustentabilidad. Hoy, además de ser productores, los cuetzaltecos miembros de la cooperativa Tosepan Titaniske son empresarios exitosos que exportan a Europa y Estados Unidos. Sin embargo, en el País existen varios proyectos como este; tal es el caso del Patronato ProZona Mazahua, en el Estado de México o el Proyecto Hambre, en las comunidades de San Cristóbal de las Casas, en Chiapas. Estas agrupaciones no sólo viven de lo que producen sino que han logrado posicionar sus productos en el mercado nacional y en el extranjero. "Para nosotros ha sido todo un reto, pero hemos ido avanzando poco a poco y el haber tomado la decisión de que la gente se organice nos ha fortalecido y nos (ha) hecho... ver que qué otras necesidades existen y sobre ellas ir innovando. "Por ejemplo, en microfinanzas, que antes no existían en la región y que ahora , indicó Martínez, de la cooperativa Tosepan Titaniske. "Del campo se vive y se vive bien y lo que queremos es lograr eso, que la gente del campo logre ser autosustentable y que algún día ya no nos necesiten (...) se trata de fomentar entre ellos la capacitación y organización, y que se asuman como lo que son: un factor determinante de desarrollo de sus comunidades y como los empresarios que son", explicó Dolores Pérez Lazcarro, secretaria técnica de Servicios Profesionales de la subsecretaría de Desarrollo Rural de la Secretaría de Agricultura. La Secretaría cuenta con una Red Nacional de Desarrollo Sustentable, que le da seguimiento a los proyectos de empresarios y emprendedores agropecuarios de todo el País.